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大陸神州之旅

管研所師生至大陸學術交流

。管E卉一王閔威

中國大陸，對這一代的台灣學子來說，是一個既熟悉又陌生的名詞:她的歷史文物、

氣候、典故、風土民情等，幾乎是人人倒背如流，彷彿就像是自家後院般的清楚，但就是

未曾親自一睹風采;而這個遺憾終於在今年年初得到滿足了。

一九九五年二月七日﹒長城

此次神州之行，起源於廣州暨南大學經濟學

院商學系，具函邀請本校管研所師生前往進行學

術交流活動;能夠順利出發，並圓滿的結束，要

感謝很多師長的支持和協助，其中特別要感謝管

研所吳所長的幫忙及陳光華教授的隨行，尤其要

感謝陳老師的協助，才讓此行得以成功。

雖然此次大陸行的起因是學校交流，但基於

本團成員皆是商科學生，面對大陸這塊目前全球

競相爭食的市場大餅，自然也熱切的想要一探究

竟;因此在行程安排上刻意的選目前大陸上沿海

的幾個重要都市，以求對各地之商業狀況做一初

步認識，沿途並拜訪

多所知名的大學，最

後並輔以若干著名的

景點，滿足團員們對

故國河山的魂縈夢

牽。如此豐富的行程，

自然不是三言兩語所

能交待清楚的，而限

於篇幅，筆者僅能以

「大事記」的方式，

以時間為經、事件為

緯，將此行的重點介

紹給大家。

二月七日，農厝

大年初七，正當大街小巷還瀰漫著一股「年味」

時，我們已啟程展開一次神州之行。第一站是北

京。選擇北京做為第一站是考慮很多因素的:首

先，北京是歷代古都，古蹟文物極多，又是三大

直轄市之一，兼是目前大陸的政治中心，且擁有

眾多著名大學如北大、清大、交大等，以客觀的

學術角度來看實是最值得深入了解的地方，而更

深一層的原因是:大陸畢竟與我們實行不同的制

度，價值觀與思想大概不會和我們一樣，加上目

前治安並不十分良好(諸如「千島湖事件」之發

生... ... )以治安較好的首善之區做為第一站，可

以幫助同學們逐漸進

入狀況，了解大陸同

胞的行為模式。現在

回想起來，覺得這樣

的安排，對同學在氣

候、飲食、遊覽等方

面的適應都有很多好

處，日後若有同學欲

前往大陸，不妨考慮

這種「由北往南」的

行程安排。

以此行走過的七個城

市來說，北京和杭州

可說是最值得去的二
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一九九五年二月七日﹒北京市郊龍慶峽冰雕

個地方;而北京與杭州相較，除了一樣擁有美景

與古蹟外，更多了一份帝都的恢宏氣勢。故宮宏

偉壯麗的建築，頤和圓、天壇等皇室庭園廣大而

優美的景色，立刻就能令人感受到什麼是「皇家

的風格」。歷代帝王留給北京的禮物還不只是這

些看得到的硬體，數百年來身歷政治中心、文化

中心的豆豆陶，使得北京市的人民氣質明顯的較為

高雅，人民的行為談吐，相較於其他城市也要有

水準的多，難怪那些老北京們總有股說不出來的

自豪。我們此行之目的觀然是學術交流，對於目

前大陸上首屈一指的北京大學自然非常嚮往，希

望能參觀、訪問;不過由於事前並未取得聯繫，

因此竟被阻於門口，不得其門而入，只得在門口

照相聊表紀念。

和北京相較，南京雖然也是古都，但感覺上

就遜色不少。由於地處交通要道，歷代以來均為

兵家必爭之地，兵災人禍不斷，以致於市容及眾

多古蹟文物多次毀於戰火，例如規模比北京故宮

大三倍以上的明朝故宮，受戰亂之害現只剩下玄

武湖邊的一道城牆供人憑弔。也正因為破壞的次

數過多，使得在市容、市區規劃上就沒有北京來

的好。北京市的街道寬直，市容宏偉壯闊，一副

典型的北方大漢租擴豪邁的性子;而南京就像江

南的山水庭園，小巧細緻，但卻少了一股「帝都」

的氣象。中山陵是此行到南京的主要目的，進入

蒼翠的陵園之後，沿著中山陵著名的長階梯拾級

而上，立刻就能感受到它莊嚴典雅的氣質;到達

階梯的頂端，回頭俯看整個南京市區時，一幅

「龍播虎據石頭城」的景色立刻映入眼簾'而處

身在 國父陵園，再看著這幅景緻，不禁令人遙

想起一代偉人憂國憂民的苦心﹒.....。

此行的第一個重頭戲是與上海交大進行的學

術交流。基於身為交大人的緣故。儘管在行程規
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劃上並非重點，但總希望能回到交大的發源地做

一次「尋根J '不過一來由於行程幼促，二來考

慮學校仍是在寒假期間，教職員工多半不在校內，

因此事前並未奢望對方能提供何種協助，或進行

稍具規模的交流。等到達上海交大時，他們的熱

情與對此事的重視，卻完全出乎意料之外;此時

才深深感受到交大人彼此之間強大的向心力O 事

實上，早在我們到達上海交大前半個小時，包括

上海交大副校長謝繩武教授、台辦主任、旅館管

理系主任、系統工程研究所所長(原管理學院副

院長)及多位教授、博、碩士研究生等近二十人

就己在會客室中等待我們的來臨。為什麼會如此

的慎重其事呢?本身也是上海交大教授的台辦主

任給了我們一個答案 「你們是本校記錄上，第

一個由研究生組成的訪問團，我們覺得這是個很

難得的機會......J'此時我們才知道，原來我們
此行還創造了一頁歷史呢!從簡短的校史錄影帶

中，可以得知在過去的九十餘年裡，不管是在天

空、陸地、海洋，甚至地下、海底，都可以看到

交大人的貢獻，交大校友中更不乏世界知名的人

物，甚至連目前中共最高領導人江澤民，也是上

海交大的畢業生，雖然這不能算是「與有榮焉 J'

但我們絕對可以自豪的說:交大人絕對是菁英中

的菁英，更是推動社會國家進步的重要力量。在

座談中，我們也很容易感受到上海交大對這塊金

一九九五年二月八日﹒北京大學校門
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字招牌的自豪.原來大陸過去雖然只有四所交

大，但由於聲名遠擂，使得大陸其他的大學都在

校名上動腦筋，只想擠進五所交大(含台灣)的

聯盟中。例如蘭州有「交通運輸大學 J '廣西交

通大學......等，均想加入「交大聯盟」之中，但

都不被接受一除了因為和交大沒有歷史淵源外，

更為了表示交大高人一等的地位。所以各位同學

們實在應以身為交大人為榮啊!明年就是交大創

校一百週年了，為了慶祝這歷史性的一刻，五所

交大已開了無數次會議，只求盡善盡美的迎接這

所全國最悠久的學術殿堂度過她一百歲的生日，

相信到時候必然盛況可期，請大家拭目以待吧!

整體而言，大陸這幾年來的變化相當大。雖

然以我們的眼光來看，大陸仍有很多地方需要改

進，但就我們所接觸到的大陸人士均對這幾年的

進步相當自豪。不過發展的太快的結果也帶來了

後遺症:塞車、空氣污染、飲水不足、人口過剩

......等問題均一一浮現。舉兩個有趣的例子便可

以了解其嚴重程度:北京天壇公園是著名的風景

點，她佔地廣大，園中又有大片樹林，是北京市

民常去散步的地方。某天大清早同學們前往天壇

公園參觀，只見晴空萬里， I晨霧」撩繞，相當

具有詩情畫意;但當我們興高采烈的將這想法告

訴北京的地陪時，卻只見她無奈的告訴我們:那

些「霧 J '其實是空氣污染的結果。其次是在南

京時，乘車經過某座尋常的江南小橋時，地陪特

別指著橋下那條

佈滿垃圾、水色

漆黑、江面狹窄

的「河 J '露出神

祕的笑容要我們

猜這條河的名字，

因為它在歷史、

詩詞上可是大大

有名 .0. .0' 原來這

竟是有「六朝金

粉」之稱的秦准

河，此情此景，

我們也只能搖頭說 I 唉...... ! J 只希望日後大

陸當局對這些具有歷史意義的地方多加整治，以

免大家乘興而來，卻失望而歸。

如果說在上海交大的交流像是「遠房親戚的

話家常 J '那麼與暨南大學的座談會就應該是

「大陸問題說明會 J 了。由於此時已是大陸之行

的尾聲，一路上同學們對大陸各個城市諸多現象

的觀察與疑問，與自身體會到的種種兩岸工商行

為的差異，再加上出發前即己預先收集的資料，

均在此時提出向對方詢問，也一一獲得暨南大學

教授們的答覆，讓同學對社會主義下的大陸經濟

現況有了一個初步的認識;包括大陸「市場學會

劃會長 J 、商學系副主任等十餘名暨大師生，也

對台灣學生的勤學留下深刻印象。至此，也為這

次的神州之行畫下了一個完美的句點。順便一提，

這所暨南大學在大陸上算是相當特殊的，因為她

的學生大部分是海外各地華僑的子女，地位類似

於我們未來可能設立的華僑大學 O 而由於學生們

來自四面八方，學校的風氣感覺上就活潑的多，

但在學術水準上，可能就要較上海交大遜色些了
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一九九五年二月十四日﹒湖江大學

11


